

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.

Madrid, 8 ra. Provincias 10 Ultr. y Estranj. 24
Las suscripciones y anuncios se admiten en la
Administracion, calle de Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.

Entregando su importe en Madrid ó envián-
dole en metálico, libranza ó sellos del correo á
la Administracion, calle del Rubio, número 23,
que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XVIII.—NUM. 2,465 DE LA MAÑANA

MADRID, LUNES 13 DE FEBRERO DE 1865.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

PRIMERA EDICION.

En la Gaceta de ayer no apareció real decreto alguno de interés general.

Durante el mes de enero se han dictado las siguientes resoluciones por el ministro de Gracia y Justicia:

Concediendo á D. Joaquín María de Sannat y Despujol, real carta de sucesion en el título de conde de Munter, que lo ha cedido su padre D. Joaquín María de Sannat y de Villalonga.

Mandando expedir á favor de D. José María Osorio de Moscoso y Carvajal Pontón de León y Que alt. duque de Sosa, real carta de sucesion en los títulos de marqués de Astorga, conde de Allamira, duque de Montemar, los tres con grandeza de primera clase; marqués de Velada con grandeza; marqués de Almazán, marqués de Mairena, marqués de Poza, marqués de Villamanrique, marqués de Montemayor, conde de Montegudo, conde de Palamos, conde de Santa Marta y conde de Garcia.

Idem id. á favor de D. Francisco de Asís Osorio de Moscoso, real carta de confirmacion en los títulos de marqués del Águila, marqués de San Román y conde de Trastámara.

Idem id. á favor de D. Luis María Isabel Osorio de Moscoso, igual real carta de confirmacion en los títulos de conde de Cabra con grandeza, y marqués de Ayamonte.

Idem id. á favor de doña María Cristina Osorio de Moscoso, real carta de confirmacion en los títulos de marquesa de Leganes y duquesa de Atrisco, ambas con grandeza de primera clase, y en el de marquesa de Morata de la Vega.

Idem id. á favor de D. Juan Gualberto Marrodán y Segovia, real carta de sucesion en el título de baron de Torrefiel.

Ayer publicó la Gaceta la lista que el consul general de España en Lisboa ha remitido al ministerio de Estado, de los españoles fallecidos en aquella ciudad, para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Por el ministerio de Gracia y Justicia, han sido aprobadas las propuestas que para la provision de los curatos vacantes en las diócesis de Gerona, Solsona y Urgel elevaron los respectivos prelados, y han sido nombrados los sujetos que ocupan los primeros lugares de las ternas en la forma que hoy aparece en la Gaceta.

Por real orden de 8 del actual se ha dispuesto que el 15 de abril próximo alumbrase un faro de quinto orden que se ha construido en la isla de Ons, provincia de Pontevedra, y una luz sideral en el puerto de Ferrol, en la de la Coruña.

El gobierno prusiano va á crear una especie de periódico oficial, á imitacion del *Moniteur*, de la tarde, que se venderá por las calles á bajo precio.

Se anuncia haberse descubierto en Sicilia un fragmento considerable de los anales de Tácito.

El papa ha dispuesto que se empiecen las excavaciones en la parte del monte palatino que pertenece al Estado. La Academia romana de arqueología, al saber esta determinacion, en su sesion del 26 de enero ha victoreado al Pontífice.

La municipalidad de Arezzo ha determinado elevar una estatua en honor de Guido, inventor de la notacion musical, y que vivió hace ocho siglos. Un miembro de la comision nombrada al efecto, Angel Antonio de Bacci, ha dirigido á todos los gobiernos de Europa cartas, rogándoles que inviten á las sociedades musicales á contribuir á la obra proyectada con los productos de uno ó dos conciertos que den durante el año corriente.

Está recorriendo Italia actualmente una compañía cómico-danzante de 20 jorobados de ambos sexos. Actualmente se encuentra en Turin.

En las discusiones celebradas por el Consejo de Estado y en la votacion del informe sobre la enciclopedia, han figurado constantemente dentro de la minoría el señor marqués de Viluma y los señores Egeña, Orovio, Ruiz de la Vega y otros.

Varios periódicos han publicado la noticia de haberse reunido en la casa del Sr. Gutierrez de la Vega los directores de siete periódicos moderados, y que en esas reuniones han acordado hostilizar resueltamente á *La Epoca* y *El Contemporáneo*. La primera parte de esta noticia es cierta; la segunda es inexacta. Los directores de esos siete periódicos se han convenido en la línea de conducta que deben seguir en interés de su partido y del país; pero no han resuelto hostilizar á ninguno de los elementos que hasta hoy vienen apoyando la situacion moderada que preside el señor duque de Valencia.

Las falsas noticias de conspiraciones carlistas, que en estos últimos dias han causado alarma en Tortosa, fueron sin

ninguna duda esparcidas por los enemigos del gobierno y del orden público. No ha existido el mas pequeño dato de verosimilitud; así lo asegura el corresponsal de *El Leon Español*, como tambien que es inexacto que los demócratas y progresistas pusieran en conocimiento del gobernador de la plaza, como ha dicho una carta inserta en un periódico de Barcelona, la necesidad de armarse y organizarse para la defensa.

La *Libertad* de ayer publicó las líneas siguientes:

«Tenemos á la vista varias cartas recibidas de la Habana, en que nos hablan extensa y concienzudamente de los actos políticos y administrativos del general Dulce. Nosotros, que no hemos tenido inconveniente en insertar otras correspondencias en que se atacaba con la mayor dureza á esta autoridad y con especialidad en la que insertamos en nuestro número 317, correspondiente al 20 de noviembre último, nos hallamos en el caso de declarar que los datos y noticias que en aquella carta se mencionaban son completamente inexactos y de pingun valor. La *Libertad*, por lo tanto, no tiene reparo en declarar que los hechos graves que se mencionaron en la ya indicada correspondencia, fechada en la Habana, y que se insertó en el número 317 de nuestro periódico, no tiene razón de ser, tanto los que se refieren á las cuestiones negras, como en la causa del Sr. Argüelles.»

En la Gaceta del notariado de ayer se publicó la esposicion que los liquidadores del derecho hipotecario han elevado á la direccion de contribuciones, en solicitud de que se les releve de algunas trabas que se les imponen.

La princesa imperial del Brasil, heredera del trono, y su esposo el conde de Eu, acaban de llegar á Inglaterra, siendo recibidos en Southampton por el conde y la condesa de Paris, el duque de Nemours, el príncipe y la princesa de Joinville, la princesa Margarita de Orleans y el representante de Portugal en Londres, conde de Labrado. Toda esta brillante sociedad salió inmediatamente para Claremont en un tren especial.

El 31 de enero tuvo el Sr. Pacheco una magnífica recepcion en el palacio de la embajada española en Roma. A las ocho de la noche empezaron á llegar los cardenales, el cuerpo diplomático, los ministros, los príncipes romanos con sus esposas, y gran número de notabilidades en ciencias y artes. La joven esposa del Sr. Pacheco le ayudaba á hacer los honores de la recepcion, la cual ha sido digna bajo todos conceptos de la potencia representada por el Sr. Pacheco, y de a la ciudad de Roma. La embajada española estaba magníficamente iluminada, y las músicas de las tropas pontificias tocaban en la plaza que delante de ella se estánde.

El gabinete de Berlín ha hecho por fin concesiones en el proyecto de ley de reorganizacion militar, y es de esperar que habiendo entrado por esta vía, consiga ponerse de acuerdo con la Cámara popular.

Los periódicos franceses dicen que la señorita Vitali ha obtenido un triunfo completo en el teatro italiano de Paris cantando *Rigolotto*. Hizo solo repetir el duo con el barítono en el tercer acto, y fue llamada cuatro veces seguidas á la escena, despues del célebre cuarteto del cuarto.

Anteanoche á las 7 se celebró en el oratorio particular de la parroquia de San Luis el enlace de la bella y simpática señorita doña Visitacion Bachiller con el joven oficial del ministerio de Hacienda D. José Garate. Fueron padrinos la virtuosa señora madre de la desposada y el rico propietario señor conde de San Julian; y testigos el diputado á Cortes señor García Castañeda y Sr. Escudero Fernandez Cordova. Despues de la ceremonia religiosa fueron trasladados los novios á su nueva morada, en donde se sirvió un espléndido y delicioso refresco á la distinguida concurrencia, que la constituian los parientes y gran número de escogidos amigos. Desearnos largas prosperidades á los recién-casados.

Durante todo el año de 1864 han entrado en el puerto de Bilbao 2,010 buques, con 174,532 toneladas; 16,088 tripulantes y 29,226 caballos. De estos 363 eran extranjeros, 350 de vela y 13 vapores, con 2,588 tripulantes, 53,018 toneladas y 1,320 caballos. De los españoles, procedían de América 27 de vela; de puertos extranjeros, 130 de vela y 199 de vapor; de gran cabotaje, 963 de vela y 134 vapores; de pequeño cabotaje, 174 de vela; total, 1,647 buques, con 13,500 tripulantes, 121,534 toneladas y 27,906 caballos. Las nacionalidades de los buques extranjeros, son: americanos, 1; belgas, 3; dinamarqueses, 5; franceses, 139; holandeses, 9; hannoverianos, 6; hamburgueses, 1; ingleses, 139; italianos, 1; meklemburgueses, 1; noruegos, 54; prusianos, 1; suecos, 3.

El señor director del Instituto vical-

no, D. Sergio Moya, acaba de ser trasladado á la Universidad de Valladolid.

El miércoles próximo serán presentados al Consejo de Estado, reunido en pleno, los votos particulares que sus miembros crean conveniente presentar á la consulta sobre la Enciclopedia, aprobada por mayoría en la sesion extraordinaria del viernes último. Estos votos particulares serán leídos al Consejo, pero no discutidos, como equivocadamente dice *El Pensamiento Español*.

Acompañarán al voto de la mayoría, y esta es la única forma que, conforme al reglamento, puede acompañar los votos particulares con las observaciones que estime convenientes.

El Sr. V. lera no ha llevado á cabo la dimision que anunció, de director general de Agricultura. La pequeña nube que levantó en el horizonte de la situacion su discurso reconociendo la legalidad de la democracia, se ha desvanecido completamente.

Las *Novedades* dice que en el caso de que el ministerio Narvaez se retire por la cuestion de la enciclopedia lo natural seria que fuese llamado á la direccion de los negocios el marqués de Viluma. Nosotros vamos á dar dos seguridades al periódico progresista.

La cuestion de la enciclopedia no puede producir un cambio de ministerio. El día en que por cualquier concepto el ministerio Narvaez se retire, la Corona no se apartará de las costumbres parlamentarias.

Ya se ha publicado el primer número de la importante revista semanal de ciencias, letras y artes, titulada *El Progreso*. Esta interesante publicacion contiene artículos sobre diferentes cuestiones científicas y de artes, debidos á la esmerada pluma de los Sres. Garcia del Busto, Munton y otros. Desearnos á nuestro colega gran cosecha de suscripciones.

El señor arzobispo de Burgos, que bendijo la nueva capilla del inmediato pueblo de Tetan, concedió el mismo día 100 dias de indulgencia á los que devotamente rezaren una salva á la Virgen de las Victorias.

Muy en breve van á sacarse á oposicion varias cátedras supernumerarias de filosofía y letras y de derecho, en diferentes universidades.

Se habla muy favorablemente en los círculos literarios de una produccion dramática en un acto, del aventajado escritor D. Ildefonso Bermejo, titulada *La gallina ciega*. Esta pieza parece que abunda en situaciones extremadamente cómicas, y revela los conocimientos literarios que distinguen á su reputado autor.

Ignoramos aun si se pondrá en escena en el teatro del Príncipe ó en el de Jovelanos.

Hoy á las diez tendrán lugar en la iglesia de San Martin las honras por el alma del alférez del regimiento de Coraceros del Príncipe D. Manuel Helguaras, que, como ya saben nuestros lectores, pereció el día 13 del pasado, abogado en las aguas del río Jarama al querer vadearlo con su escolta, que se dirigía á Torrelaguna.

Por el ministerio de Fomento se han hecho varias concesiones de aprovechamientos de aguas para establecimientos industriales en el Canal imperial de Aragón, á favor de D. Ildefonso Cache, don Juan Gaseue, D. Agustín Garcia y Bosque y D. Francisco Ferrer y Brújula.

De la Agencia Havas recibimos ayer los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 11.
Esta tarde á las tres, despues de cerrada la Bolsa, han quedado:
3 por 100 interior español, 00.
Ferro-carril de Sevilla á Cádiz, 257.
Moviliario francés, 937.
Crédito territorial francés, 1,380.
Sociedad española industrial, 00.
Ferro-carril de Zaragoza, 405.
Ferro-carril del Norte, 00.
Moviliario español, 588.
Ferro-carril portugués, 255.
Varsovia, 10.

En el plan oficial para la reorganizacion de Polonia, se han suprimido todas las comisiones del gobierno. Los diversos ramos que abraza la administracion polaca, dependerán de los respectivos ministerios de San Petersburgo.

El reino de Polonia se divide en 27 departamentos administrados, cada uno de ellos por un prefecto. Se suprimen tambien los lugares tenientes, y serán reemplazados en la parte civil por un jefe de administracion, y en la militar por un comandante de las tropas acantonadas en el departamento.

Paris, 11.
Monseñor Chigi ha solicitado una audiencia del emperador Napoleon.
El tribunal de casacion no ha admitido el recurso interpuesto en el ruidoso proceso de los trece abogados.

Berlin, 11.

El proyecto de ley sobre reemplazo del ejército, ha pasado á una comision compuesta de 21 individuos.

Turin, 11.
La junta municipal encargada de presentar un homenaje de adhesion á Victor Manuel será recibida por este soberano el día 19 próximo.

Telars, jefe de bandoleros, y la partida que capitaneaba, se ha presentado á las autoridades de Potenza.

Las noticias del extranjero dan como imposible una reconciliacion entre el Parlamento y el gobierno prusiano. La ley de servicio militar, cuyas modificaciones no han sido aceptadas por el ministerio, será desechada.

Acercas de la reunion que los directores de los periódicos moderados *La Libertad*, *El Gobierno*, *El Leon Español*, *El Criticario*, *El Independiente* y *La España*, habia tenido para ponerse de acuerdo sobre la conducta que han de observar respecto á las doctrinas sostenidas por el señor Valera en el Congreso y en la prensa por *El Contemporáneo*, declara hoy éste que si bien no quiere como galardon las escucomunicaciones acordadas en la reunion de los periódicos moderados, mira sin embargo con imperturbable frialdad, todo proyecto, toda confabulacion, toda hostilidad que pretenda fraguarse contra la doctrina de *El Contemporáneo*.

Segun *La España*, el verdadero discurso del Sr. Gonzalez Brabo, el discurso de interés, porque habrá de ser de cuestiones concretas y de actualidad, habrá de ser el de mañana.

A causa de grandes escavaciones hechas en las llanuras de Oissel, no lejos de la estacion del ferro-carril, de este punto, se han encontrado esqueletos petrificados pertenecientes á animales antediluvianos.

Ha sido destinado á las inmediatas órdenes del señor ministro de la Guerra el teniente coronel de infanteria en situacion de reemplazo, D. Julian Frias, y no á las órdenes del director, como dice *Las Novedades*.

Ha sido promovido á comandante, con destino al provincial de Alcañiz, el capitán del provincial de Madrid D. German Lopez, el cual contaba la antigüedad de 21 de agosto de 1843.

Ha sido elegido para mandar el regimiento de infanteria de la Constitucion, el coronel del de la Princesa D. Rafael Montero, en reemplazo del señor Te Rada, que ha sido declarado de reemplazo.

La Academia Matritense de Jurisprudencia y Legislacion celebra sesion pública teórica hoy á las ocho de la noche. Continúa la discusion pendiente, haciendo uso de la palabra los señores Diaz Gallo, Benitez de Lugo, Valero de Tornos y Miralles.

No es cierto lo que dice *El Diario Español* de que por el ministerio de Hacienda se ha autorizado al Banco de España para que negociase en el extranjero los 300,000,000 de títulos que le ha entregado, y sobre ello busque dinero para el gobierno. Lo que se ha hecho es cambiar 300,000,000 de billetes hipotecarios de los que habia recibido el Banco por 300 millones en títulos al tipo de 50 por 100, á fin de que con la garantía de estos, y sin facultad de enaguarlos el Banco, levante para sí mismo fondos, á cuyo fin ha marchado á Paris el primer subdirector del Banco Sr. Nestosa. Esto sentado ya comprenderán nuestros lectores que no puede ser cierto lo que dice anoche *La Política* de que el Sr. Nestosa, persona tan entendida en materias mercantiles, ha dado en garantía dichos títulos en Paris al tipo de 35 cuando el Banco cuesta un 50 por 100.

Un periódico dice que á consecuencia del voto de la mayoría del Consejo de Estado sobre la enciclopedia, se ha vuelto á anunciar anteayer la dimision del marqués de Viluma.

El marqués de Viluma no ha anunciado su dimision.

Anteanoche se celebraron los desposorios de la distinguida y simpática señorita doña Rafaela Fernandez de los Rios, sobrina del director de *La Soberanía Nacional*, con el ilustrado doctor D. Pascual Castellanos, y los de doña María Trigo con el aventajado joven D. Ricardo Pombo. Desearnos á todos ellos la mas completa felicidad.

Dice *El Diario Español*:
«Se ha hablado mucho estos dias de una cuestion grave que ha mediado entre el presidente del Congreso y el secretario del mismo Sr. Chacon. La cuestion que, aunque aparentemente personal, no dejaba de tener tendencia política, dice que estaba á punto de arreglarse; pero que no se ha terminado, como se esperaba, á causa del antagonismo del Sr. Castro con el conde de San Luis, á cuya fraccion política pertenece el Sr. Chacon.»

Lo que sobre esto podemos decir á

nuestros lectores, es que la cuestion á que se alude quedó ayer por la mañana terminada á satisfaccion de todos los que han tenido parte en ella.

De la Agencia Peninsular recibimos ayer los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 11.
El Tribunal Supremo de Justicia ha desechado el recurso de apelacion formulado por los trece abogados condenados por haber asistido á reuniones electorales ilícitas.

El periódico la *France* dice que M. de Sartiges, embajador de Francia en Roma, pedirá un licencia para venir á Paris dejando solo un encargado de negocios en el caso de que el corte romano no conteste satisfactoriamente á las exigencias del gobierno imperial relativos al incidente del nuncio Chigi.

Bruselas, 11.
El rey Leopoldo está de nuevo enfermo de alguna gravedad.

Dice *La Democracia* que los empleados tendrán que abonar dos pagas para el anticipo forzoso, una al pronto y otra descontada á plazos.

Afortunadamente esta noticia es falsa. Segun tenemos entendido, no habrá descuento, y solo importará el haber de algunos dias de una sola mensualidad. Como han de contribuir todos, absolutamente todos, los que perciben asignaciones del Erario por una cantidad que haga soportable la carga, esta no llegará ni á la cuarta parte de lo que dice *La Democracia*.

Los que anteayer aseguraban que el gobierno habia acordado relevar al general Gándara de la capitania general de Santo Domingo, dicen hoy que en el caso de que las Cortes aprueben el abandono de la isla de Santo Domingo, el gobierno tiene acordado nombrar al general Calonge para que vaya á hacer la entrega del sueto dominicano á los insurreccionados. Pero tan falsa es esta noticia como la dada anteriormente.

Ha aparecido ya la nueva obra del señor Trueba, titulada *Capitulos de un libro*, y ha obtenido desde luego tan feliz éxito, que ayer, apenas se puso á la venta, se vendieron cuantos ejemplares habia en las librerías. El libro del Sr. Trueba, dice el *Diario de Avisos*, difiere mucho en su género de todos los de su autor, y refleja las ideas y los sentimientos que han ocupado la mente y agitado el corazón del autor al vagar por las nobles y hermosas provincias Vascongadas, estudiando sus costumbres, sus tradiciones, su historia y sus monumentos, para darlos á conocer en una serie de libros que empieza con el que hoy anunciamos por primera vez.

El Independiente ha oído, aunque no responde de la exactitud de la noticia, que *El Contemporáneo* combatirá el nuevo proyecto de ley sobre imprenta. Dudamos mucho de que esto sea verdad.

El discurso del Sr. Posada Herrera en el Congreso lo consideran los unionistas como el credo político de su comunion, y como la prenda pública de la reconciliacion que anunciamos se habia llevado á efecto entre la union liberal y los disidentes de la misma, á cuyo frente se halla el Sr. Rios Rosas.

Ayer mañana hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del interior:

Coruña, 11.
Ha entrado en este puerto la fragata americana federal de guerra «Niagara», comandante Craven, con 30 oficiales y 420 tripulantes, procedente de Flasheng, de 1,500 caballos de fuerza y doce cañones. Trae siete dias de navegacion y espera las órdenes de su embajador.

Malaga, 12.
Procedente de los presidios de Africa ha entrado hoy en este puerto la «Ceres» con 30 trasportes y la correspondencia.

Las noticias de Melilla son del día 9, y á esta fecha reinaba tranquilidad en el campo. Las relaciones con los moros eran buenas, y la plaza estaba surtida por ellos de abundantes víveres.

Valencia, 12.
Ha fundeado aquí el falucho «San Fernando» con veintiocho trasportes.

Salamanca, 12.
Se ha vuelto á encargar del mando de la provincia su gobernador en propiedad.

Albacete, 11.
Dos hombres llamados Mateo Guisjarro y Bartolomé Guillen, han recorrido esta tarde á eso de las cinco las calles de Lorca dando voces subversivas y alterando la tranquilidad pública. Se instruye sumario por este hecho.

Barcelona, 11.
El gobernador civil, fundándose en el art. 33 de la ley ha negado á la diputacion provincial el permiso que habia pedido para reunirse con el objeto de tratar del anticipo.

Ferrol, 11.

El buque de guerra confederado «Stone Wall» ha empezado hoy a alzar para repararse.

Zaragoza, 11.

No ha enlazado hoy el correo de Barcelona con el que sale para Madrid, por haber llegado a las diez y cuarto.

Murcia, 11.

Habiéndose declarado en la huerta calenturas intermitentes que son mortales, los vecinos de ella han elevado á la autoridad una esposición con mas de 200 firmas, para que se hagan desaparecer las zanjas del ferrocarril, que creen es la causa de estas fiebres. La junta de sanidad de la provincia opina que se debe poner pronto remedio, y que esta y no otra debe ser la causa.

Valencia, 12.

Ayer llegó aquí el marqués del Maestrazgo, y hoy ha tomado posesión del mando militar de la provincia.

Parece que el partido progresista debe publicar próximamente un manifiesto en que tratará de demostrar que siendo el poder no necesaria acudir á un anticipo para allegar fondos con que cubrir las atenciones del Estado.

Con objeto de firmar este documento, según se dice, han venido á Madrid en representación de los progresistas catalanes, los señores D. Víctor Balaguer y D. Manuel Torrens y Ramallo, que regresarán mañana á Barcelona.

Anteayer quedó constituida la junta especial de ensanche de la capital, creada en virtud de una ley, bajo la presidencia del señor alcalde corregidor.

Por despacho telegráfico se sabe, que ayerá las doce han salido de Cuenca 500.000 rs. con destino á la tesorería central de esta corte.

Los alcaldes de los pueblos de esta provincia han elevado al gobierno, para su aprobación, las ternas formadas por los mismos para el nombramiento de peritos repartidores de la propiedad territorial.

El contador de Hacienda de Salamanca, D. Tomás Capelo, ha sido nombrado vista de la Aduana de esta corte en reemplazo de D. Manuel García Barzanallana.

Se encuentra en Oñate el doctor D. Miguel Pérez Alonso catedrático de la Universidad de Valladolid, comisionado por el gobierno de S. M. para emitir su informe acerca del estado de aquella escuela de agricultura y dejar en posesión á la junta inspectora últimamente nombrada, que aun no había entrado á desempeñar su cargo. Los amantes del fomento de la agricultura española, esperan mucho de la visita del Sr. Pérez Alonso, por su reconocida competencia y patriotismo.

Según los datos oficiales recibidos en Madrid, las importantes obras de desecación de la albufera de la Alondra han continuado durante el segundo semestre del año último con la misma plausible actividad que en el primer semestre.

Las obras de tierra de los malecones exteriores están casi concluidas. En el torrente de San Miguel se ha llegado á hacer hasta unas cuatro ó quintas partes de los trabajos de estas obras, que están ya casi terminadas. Durante el mes de diciembre hubo gran avenida, sin causar daño en los indicados malecones. Se han limpiado y profundizado los canales existentes; se han abierto varias acodinas nuevamente con objeto de desaguar los puntos locales, donde había entradas de aguas empantanadas.

En las escolleras se han terminado unos 1.800 metros lineales y quedan por hacer unos 1.000. En la embocadura que va al mar se han hecho á uno de los lados unos cien metros y la gran avenida que ocurrió en diciembre, demostró la importancia y utilidad de la indicada escollera.

La acéquia situada en la parte del Norte del canal, también está casi terminada; una máquina de vapor con bomba, de fuerza centrífuga que está funcionando, da resultados satisfactorios para los agotamientos.

En la acéquia situada á la parte Sur del canal, también han dado principio los trabajos y siguen con rapidez.

Se han hecho doce kilómetros de camino, que es de gran importancia, no solo para la Albufera, sino también para los vecinos de los pueblos colindantes.

Se han reducido á cultivo setenta y cinco cuarteradas de tierra, habiéndose hecho pruebas para el cultivo del algodón, siendo coronadas por el éxito mas favorable.

Máquinas de agricultura, una máquina y arados de vapor, empiezan á funcionar, trasformándolo todo de día en día de un modo admirable.

Por último, la salud de los operarios es satisfactoria, á pesar de haber atravesado un verano peligrósimo: no se ha perdido un solo hombre, merced á las medidas higiénicas adoptadas: los buenos manjares de que se alimentan y el local sano y espacioso que tienen para el descanso, han producido necesariamente la debida robustez en dichos operarios y la notable disminución en las enfermedades que reinaban en aquellas comarcas al dar principio á tan importantes obras.

Sigue ayer la prensa haciendo comentarios sobre la resolución adoptada por el Consejo de Estado acerca de la enciclopedia, mencionando los nombres de algunos señores consejeros, que según el

rumor público, la habían combatido ó defendido. Según nuestras noticias, han tomado parte en la árdua y detenida discusión del dictamen de la seccion de Estado y Gracia y Justicia, los señores Orovio, Cárdenas, Escudero, conde de Torre-Marín, Gallardo, Moreno, Cuelo y Egaña. Ninguno de estos señores ha atacado la enciclopedia; poniendo todos, por el contrario, especial cuidado en manifestar acendrada veneración á la Santa Sede y al episcopado español, y de no confundir con los derechos de la potestad soberana del Estado las máximas pontificias, cuyo carácter esencial es puramente espiritual y religioso, y en cuya esfera doctrinal no puede entrar el Consejo de Estado. Este alto cuerpo, á pesar de las disidencias de doctrina civil que hayan podido asomar en sus deliberaciones, ha seguido en esta cuestión, según nos aseguran, sus tradiciones de imparcialidad y de cordura, procurando apartarse simultáneamente de las tendencias así regalistas como ultramontanas, en la significación estremada y en realidad anacrónica que vulgarmente se atribuye á estas palabras.

El gobierno austriaco ha prohibido á los sacerdotes de Galitzia recibir suscripciones en favor de los sacerdotes polacos refugiados.

Las noticias de Buenos-Aires llegan al 27 de diciembre. Las tropas de Florez han sido rechazadas frente á la villa de Paisandu, en el Uruguay, que había sitiado, ayudado por las cañoneras brasileñas. El gobierno del Paraguay que no veía de buen grado la alianza del Brasil con Florez, ha declarado virtualmente la guerra á aquella potencia, capturando el buque-correo brasileño y enviando fuerzas considerables para tratar de apoderarse de la rica provincia de Matogrosso.

La república argentina se propone permanecer neutral en este conflicto.

A las últimas fechas se decía que un ejército de 6.000 brasileños marchaba contra Paysandu, y el general uruguayo Saase llevaba por su parte socorros á esta plaza. Esperábase, por consiguiente, una empeñada batalla.

Escriben de Florencia que desde que llegó allí el rey Víctor Manuel se habla mas que nunca de modificación ministerial, designándose á los Sres. Ratazzi, general Cialdini y Visconti, como futuros ministros.

El representante nombrado de Dinamarca en Prusia, no tomará posesión de su puesto hasta dentro de algunos meses. Esta irresolución del gobierno danés es indicio de una situación generalmente considerada como poco estable.

Llama la atención en París un folleto que acaba de publicarse con el título de *La Política de vanguardia*. En él se escita al imperio á que entre en vías francamente democráticas, alejando los hombres y las cosas que, si fueron útiles para crear el nuevo sistema político vigente, solo sirven hoy día para entorpecer su marcha.

En París se da la siguiente interpretación al conflicto astro-prusiano con motivo de la cuestión de los Ducados. Prusia no quiere precisamente la anexión de estos, sino tener en ellos una fuerte posición política y estratégica. Austria, en cambio, pide que Alemania, comprendiendo Prusia, declaren que el desarrollo de la marina austriaca en el Adriático es de interés alemán, como lo es también el desarrollo de las fuerzas navales de Prusia en el Norte. De este modo Austria lograría que la Dieta germánica le garantizase en parte sus posesiones no alemanas.

El *Diario de Roma* desmiente la noticia de que los representantes de la Santa Sede en las diferentes naciones católicas, han dado explicaciones y hecho comentarios por orden de su gobierno, sobre la Enciclica y el *Syllabus* de 8 de diciembre.

Los representantes de las potencias extranjeras en Italia han recibido aviso oficial del cambio de residencia de Víctor Manuel. El ministro de Negocios extranjeros, general Lamarmora, ha invitado á los representantes á dirigirse á Florencia lo mas pronto posible.

En Tarragona no ha quedado una bala ni una onza de pólvora que pueda espenderse al público, porque los habitantes han tenido que precaverse contra las intenciones de los carlistas y neos que, con la mayor publicidad y escándalo, les amenazan con hacer suya la situación dentro de muy poco. Así lo dice *La Nación* y parece extraño que los habitantes de Tarragona hayan sido tan crédulos ó que tan pocas municiones hubiera á la venta.

Un demócrata de Castellón, el Sr. Gil y Font, ha enviado poderes para perseguir de injuria y calumnia á un periódico que le atribuyó el propósito de armar una sublevación para matar frailes.

La junta creada para promover socorros destinados á Manila ha dado por terminada su misión: habiendo recaudado 8.286.040 rs. que ha entregado al gobierno para su debida aplicación al objeto indicado.

Anteayer se estrenó en Jovellanos una zarzuela en un acto titulada *La perdición de los hombres*. El público celebró algunos chistes de que está salpicada esta producción; pero al terminar se dividieron los pareceres, y al paso que una parte del público llamaba al autor, la otra se

oponia á que saliera, pero este tuvo la modestia de no revelar su nombre.

Los españoles residentes en Caracas han elevado una esposición al Congreso español pidiendo que sus hijos, nacidos en América, sean tenidos y considerados como españoles.

En la Bolsa de París ha corrido la noticia de que el rey Víctor Manuel ha escrito á Garibaldi una carta, ponderándole la necesidad de la unión de todas las fuerzas de Italia en las circunstancias por que atraviesa aquella península.

Se ha pedido autorización al gobierno francés para formar una compañía que explote comercialmente á Cochinchina. Esta autorización no ha sido concedida todavía.

La erupción del Etna que ya anunciamos á nuestros lectores, continúa. La lava que sale abundante del crater, no ha causado hasta ahora desastres, pues todavía no ha llegado á la region habitada. Una de las ciudades mas pobladas y ricas de Sicilia, Catania, corre peligro, y se han tomado ya algunas providencias: afortunadamente el torrente de lava ha tomado una direccion diagonal, haciéndola desviar obstáculos materiales nacidos de la desviación del terreno.

El duque de Pentheivre, hijo del príncipe de Joinville forma parte á título de voluntario de la escuadra portuguesa que salió de Lisboa el 20 de enero y se dirigió al Brasil.

A fin de mes todos los polacos internados en las ciudades austriacas serán puestos en libertad. Cada prisionero recibirá una suma de veinte y cinco florines para salir de Austria.

Algunos ricos ingleses se han puesto de acuerdo para comprar entre todos la parte de la isla de Caprea que no pertenece á Garibaldi y regalársela á este para que sea propietario de toda ella.

Dícese en París que el emperador será nombrado miembro de la academia francesa á causa de su obra titulada *Historia de Julio César*.

El emperador Napoleon ha negado la autorización que le pidió el conocido literato Ernesto Legouvé para representar su última obra dramática, titulada *Las dos reinas*. Dicha obra, según se dice, será representada en el extranjero y publicada en Francia.

El emperador del Brasil D. Pedro II ha recibido el diploma de uno de los cinco miembros honorarios de la sociedad de geografía de Londres.

Las manifestaciones continúan en todas las antiguas provincias piemontesas en favor de Víctor Manuel y como reparación de los acontecimientos de Turin. Las autoridades municipales envían directamente á Florencia por telegráfo la espresion de su sentimiento y de su adhesión.

El número de buques que entraron en el puerto de Bilbao en el último quinquenio ha aumentado desde 1.333 españoles y 216 extranjeros que entraron en 1860, á 1.847 españoles y 363 extranjeros que han fundeado en 1864.

La señorita Civili ha obtenido un verdadero triunfo en Cádiz en la representación de *La Sofronia*, tragedia de Zorrilla, puesta en escena á beneficio de esta inspirada actriz. El público la colmó de aplausos, versos, coronas y flores.

La diputación provincial de Sevilla ha dirigido al gobierno una esposición en contra del empréstito.

Esta noche recibimos de la Agencia *Havas* el siguiente DESPACHO:

París, 12.

El periódico «*La Emancipacion*» de Turin dice que el tribunal de Mondovi ha condenado al obispo Ghilardi á tres meses y medio de prision, por haber publicado la Enciclica sin exequatur.

Durante la primera semana de este mes han circulado por el ferrocarril de Madrid á Zaragoza y Alicante, 21.491 viajeros. El producto total de la linea ha sido de 1.529.757,37 rs. en la semana, ó sea 218,536,76 de producto kilométrico por término medio al día.

La publicación de la obra escrita por el emperador Napoleon con el título de *Vida de Julio César* es objeto de todas las conversaciones en París. El primer volumen de la edicion de lujo irá acompañado de un retrato de Julio César, hecho por Ingres, y de mapas y planos topográficos, por cuya razon es tan caro. Dícese que todos los soberanos de Europa se han suscritos á esta obra, y que el emperador regalará ejemplares á algunos príncipes, hombres de Estado y sabios extranjeros.

Las tres cuartas partes del primer volumen, que contendrá unas 300 páginas, contienen consideraciones generales sobre la república romana, sobre el estado y la constitución política de la sociedad de aquel tiempo, y estensas consideraciones sobre el poder en general, que darán objeto probablemente á una curiosa polémica. La última parte de este tomo está consagrada á historiar la juventud de César, y hasta la guerra de las Gálias.

La *Gaceta de Delhi* refiere lo siguiente: Un indio agobiado de infortunios domésticos y que había rogado en vano á los dioses que aliviasen sus penas, refirió estas á otro indio amigo suyo y emplea-

do en un ferrocarril, quien le aconsejó que acaso la nueva divinidad introducida por los extranjeros llamada locomotora se apiadaria de él si le hacia los sacrificios y ofrendas de costumbre. El indio aceptó el consejo y preparó sus ofrendas, que consistían en flores, arroz, etc., y esperó al dios. Llegó la locomotora y nuestro hombre se arrojó bajo sus ruedas para implorar su piedad. Escusado es decir que instantáneamente concluyeron sus pesares.

A consecuencia del desfalco que se asegura haber resultado en la caja de una respetable casa de comercio, nos consta que apenas tuvo ayer conocimiento del hecho el dignísimo juez del distrito del Congreso, Sr. Martínez Yanguas, acordó las providencias oportunas, y entre otras la conducción de los presuntos culpables á la cárcel, donde se constituyó y procedió á tomar las declaraciones convenientes.

Hoy se ha ocupado en examinar los libros de la casa, y está demostrando una actividad y espedicion digna de todo encomio.

En el teatro Italiano de París se va á estrenar una ópera del maestro Graffigna titulada *La duquesa de San Giuliano*. La cantarán las señoras Charton Demeur y De Meric-Lablache, y los señores Franchini, Delle Sedie y Aguesi.

Lo avanzado de la hora á que ha terminado el debate en la comision de anticipo, reunida esta tarde en el Congreso, nos impide estendernos en muchos pormenores.

La reunion, que había empezado á las dos y media, ha terminado despues de las cinco y media, habiendo hecho uso de la palabra contra el proyecto, ya en su fondo, ya en su forma, los señores Saavedra Meneses, Illas y Vidal, Segovia, Polanco, Ardanaz y algun otro.

El señor ministro de Hacienda ha dado esplicaciones á todos y se ha opuesto á que se hiciese ninguna reforma esencial en el proyecto de ley, hasta el punto de mostrarse dispuesto á dejar el ministerio si su idea no era aceptada.

Por fin, despues de un largo debate la idea que parece dominar y que servirá de base al dictamen de la comision, es que el anticipo sea exigible á los contribuyentes por cuotas de setenta reales en adelante en vez de cuarenta; que se exija un descuento de 10 por 100 á todas las clases que perciben sus haberes del Tesoro desde ocho mil reales arriba, y que á los que adelanten sus cuotas se les haga un abono de diez por ciento á mas de otros dos por ciento por derecho de recaudacion que se abonará á los que hagan las entregas directamente en tesorería.

Este 2 por 100 será abonable también á los ayuntamientos que haciendo la recaudacion por su cuenta, hagan también directamente la entrega en las tesorerías de provincia.

Tales serán los puntos principales que servirán para que la comision redacte su dictamen que creemos será presentado en breve.

En Inglaterra se acaba de determinar que los miembros del clero anglicano puedan entrar en la carrera judicial.

El gobierno griego ha enviado tropas al interior del país para reprimir algunas tentativas socialistas. La desorganizacion cunde de tal modo en aquel pueblo que se temen serios conflictos.

Con acuerdo del consejo provincial de Valencia, el señor gobernador civil ha autorizado al ayuntamiento para invertir 30.000 rs. del fondo de imprevisos en procurar trabajo á la desgraciada clase de obreros del arte de la seda, agobiados por una gran crisis.

Ha sido jubilado el Sr. D. Ramon Luis Daroqui, juez de primera instancia de Chelva.

Con el título de *El ministerio infernal*, se ha remitido á la censura desde Valencia, una zarzuela de magia en cuatro actos, original de D. Federico Albert y Alonso.

SEGUNDA EDICION.

Háblase mucho en París de una cuestion promovida entre el general Mieroslawski, autor de un folleto sobre el gobierno polaco y un refugiado de este mismo país, que le pidió inútilmente rectificase una afirmacion contenida en este trabajo literario. Parece que la cuestion será origen de un duelo y que los contendientes se batirán en Bélgica.

El emperador Napoleon ha hecho llamar á su palacio al teniente de artillería belga Mr. Beulangé, con objeto de hacer funcionar el ingenioso aparato que ha descubierto para medir la velocidad de los proyectiles. El emperador se ha manifestado muy complacido por este descubrimiento, condecorando por su mano á Mr. Boulangé con la cruz de caballero de la legion de honor.

En un pueblo inmediato á Pulstak (Polonia) llamaba la atencion hace pocos dias el gran número de enterramientos que se verificaban, sin que reinase epidemia ni hubiera sintoma alguno de que se hubiese alterado la salud pública. Enterado de ello un jefe ruso, dirigióse al cementerio llegando en el momento en que se rezaban las últimas oraciones, á un féretro que iba á sepultarse. Mandó el jefe que se abriese el ataúd, á lo cual

se opuso el sacerdote allí presente por ser una profanacion, pero el militar ruso dió orden á los soldados que le acompañaban que cumpliesen su deseo, y se encontró que la caja mortuoria estaba llena de fusiles. Hechas inmediatamente las escavaciones necesarias se desenterraron otras quince conteniendo iguales utensilios.

El gobernador y regente de la Audiencia de Alcabaz han recomendado al gobierno de S. M. los servicios prestados por el dignísimo juez de la Roda D. Tomás Juan y Sera, con motivo del desgarriamiento ocurrido cerca de Villarrobledo el 17 de diciembre último.

Los que en Londres y en París han dado la noticia de que iban á ser anexionadas á Francia las provincias mejicanas de Ponorá, Chihuahua y algunas otras, no se dan por vencidos, porque el *Moniteur* la desmientan, y aseguran que esta cesion no será definitiva, sino temporal y como prenda de las indemnizaciones pecuniarias que el imperio mejicano debe entregar al francés. Además fijan el término de esta cesion en cincuenta años.

A pesar de que aparentemente sean buenas las relaciones que existen entre los gabinetes de París y Washinton, es lo cierto que en Francia inspira sospechas la mala voluntad con que en la república norte-americana se ha visto la creación del imperio mejicano. Atribuyese por consiguiente el que en la actualidad no haya ministro francés en la capital de los Estados federales, al propósito deliberado de no enviarlo hasta que reconozcan el nuevo orden de cosas creado en Méjico.

Háblase del reemplazo de Mr. Adams representante de los Estados federales en Londres, por Mr. Seward, ministro de Estado en Washington. Atribuyese á este gran deseo de venir á ocupar dicho puesto.

En Constantinopla, según se dice, se están adoptando medidas financieras cuyo resultado sea rebajar el interés ofrecido hasta ahora por el gobierno otomano.

En el mes de junio próximo se inaugurará en Ajaccio un monumento funerario que contendrá la estatua del emperador Napoleon I y de sus cuatro hermanos.

Los habitantes de la costa de Morbihan, (Francia) han visto en las aguas próximas á la isla de Honat, durante los últimos dias de enero, muchos buques de alto bordo franceses, ingleses y dinamarqueses y uno que se cree confederado. Por los efectos que el mar ha arrojado á la playa se presume que se ha verificado en alta mar un transbordo considerable de municiones de guerra y diversas mercancías.

En una carta de París que publica la *Independencia belga*, leemos el siguiente párrafo. Se habla de un nuevo viaje de Mr. Isaac Pereire á Madrid para asuntos del camino de hierro del Norte de España.

Todas las cuestiones relativas á la Hacienda mejicana, que tengan relacion con el imperio francés, serán tratadas en París por una comision de que forman parte el conde de Germiny, presidente de la comision mejicana en la capital del vecino imperio, Mr. Corta, diputado que acaba de desempeñar una comision en Méjico, y dos banqueros mejicanos, los Sres. Barron y Bourdillon, que para ello tienen plenos poderes del emperador Maximiliano.

Un inglés ha hecho el descubrimiento de extraer de los cadáveres gas á propósito para el alumbrado.

Decididamente Italia es la tierra de las escencitidades. Allá van dos pruebas:

Ha empezado á publicarse en Nápoles un periódico con el título de *El Abate charlatan*, y al lado del precio de suscripcion se dice:

Para los duelos entenderse diariamente con la redaccion de tal á tal hora.

En Roma también se anuncia la publicación de otro periódico que llevará por título *Diario de la Inmaculada Concepcion*. Los suscritores gozarán de un mes de indulgencia.

El emperador Napoleon ha leído ya al Consejo de ministros el discurso con que inaugurará la legislatura del presente año; pero son aventurados cuantos cálculos puedan hacerse sobre su contenido, no solo por el secreto que se guarda en este asunto, sino también por que acostumbra á hacer en el variaciones hasta el día mismo en que lo lee á las Cámaras.

Asegúrase en París que el ministro de Instruccion pública, Mr. Duruy, no ha renunciado á su proyecto de hacer la instruccion primaria obligatoria, á pesar de la oposicion que ha encontrado esta idea en el seno del Consejo privado, pero cree que, como medio de plantearlo, debe dejarse á voluntad de los ayuntamientos el aceptarlo ó no.

Ayer domingo no ha habido Bolsa. En el Bolsin á primera hora no se ha hecho operacion alguna. La deuda diferida andaba ofrecida al mismo precio de ayer; pero no había compradores. El personal se pagaba á 20-30 á fin de mes y voluntad.

ESPECTACULOS DE HOY. Teatro Real.—Funcion 66 de abeno. —A las 8.—Faust. —A las 8.—La esclava de su Príncipe.—A las 8.—El corazon en la mano.—Baile. Variedades.—A las 8 1/2.—El corazon en la mano.—Baile. Circo.—A las 8.—Arduos de amor.—1864 y 1865.—Casado y soltero. Zarzuela.—A las 8.—Pan y toros.

DIARIO DE MADRID.

Santos del dia 13.—San Benigno y Santa Catalina de Rizzis. Cuentos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta horas en la Iglesia de monjas Trinitarias, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde ejercicios con sermones que predicará D. Francisco Menéndez, terminando con procesion de reserva.—En la capilla del Santisimo Cristo de la Salud estará S. D. M. espuesto por la mañana de diez á doce y de seis á ocho por la noche, en obsequio de su milagrosa titular.—En la Iglesia de Monserrat se hará por la tarde la duodena mensual á San Antonio de Pádua, predicando D. Miguel Fernandez.—Por la noche predicará en la bóveda de San Ginés D. Juan Francisco Guerra. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de los Remedios en Santo Tomás ó la de la Salud en Santiago. Orden de la plaza.—Servicio para el dia 13.—Parada: Cataluña y Figueras.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: Señor comandante de Figueras, don Benigno Martinez Tepadá.—Jefe de día: Señor comandante de Isabel II, D. Juan Muros y Barona.—Visita de Hospital: Arapiles, segundo capitan.—El general gobernador, Santiago y Hoppe.

ANUNCIOS.

ACADEMIA DE HABLAR FRANCES E INGLÉS.

Sistema-Sampol, Sintético-analítico de viva voz. Esta academia de idiomas establecida en esta corte desde 1863 es la única en su clase donde se enseña en pocos meses á hablar y á escribir con toda perfeccion los idiomas francés é inglés, con poco estudio y ningún trabajo, sin hacer conjugaciones y sin necesidad de gramática ni ningún otro libro. El método es tan sencillo y tan natural, que aun á la edad de 70 años puede cualquiera emprender el estudio, seguro de obtener los mas felices resultados. Por lecciones de una hora un dia sí y otro no, un solo alumno, 10 duros mensuales; dos ó mas alumnos en clase, 6 duros cada uno idem; pagos adelantados. Plazuela de la Cruz, núm. 31, cuarto

segundo derocha.—James Sampol (autor del sistema).—4



CUARTO ANIVERSARIO. Todas las misas que se celebren hoy 13 del corriente en la parroquia de San Marcos y en la iglesia de San Plácido, se aplicarán por el alma de D. Federico Perez de Castro.

OTRA GANGA DE PAPEL Y SOBRES: 100 cartas, 100 sobres, lacres, tinta, lapiceros, plumas, porta idem, jabon, obleas y polvos, todo, 10 rs.; inglés, 12; superior, dorado y timbrado, 15; resma de 250 cartas, canto dorado superior y timbrado y 200 sobres, 20 y 24 rs. Tarjetas á 6 y 9 rs. 100. Depósito de cerillas de todas clases; cajas de papel superior canto dorado y 100 sobres engomados timbrado el papel de última moda de colores á 16, 20 y 24 rs. Almacén de papel y fábrica de sobres de Roda, Olivo, 14.—10

NUEVO DESCUBRIMIENTO privilegiado.—El aceite de bellotas que se vende á 6, 12 y 16 rs. bote, contiene la caída del pelo para robustecerlo. Calle de Jardines, núm. 3, tienda. L. Brea y Moreno.

NO MAS TOS.—JARABE PECTORAL americano.—Entre todos los medios propuestos para calmar la tos, éste es sin disputa el que produce resultados mas felices, como demuestra una larga experiencia. Todas las toses, ya procedan de irritaciones en la laringe, de afecciones pulmonales ó de afecciones crónicas del hígado, ceden prontamente á su benéfico influjo. Véndese en la botica del núm. 22, de la calle de la Abada, á 12 rs. botella.—1

EN LA CALLE DE TUDESCOS NUMERO 43, tienda, darán razon de una casa que no es de huéspedes, en donde se cede una sala con alcoba con asistencia ó sin ella.

DOÑA AGUSTINA ORTEGA Profesora en partos, Luna, núm. 5, principal.—1

SE DESEA UN JEFE DE CONTABILIDAD para una empresa industrial de importancia. Inútil presentarse sin tener buenas referencias y garantías. Dirigirse, Carrera de San Gerónimo, 7 y 9, principal, de 6 á 4 de la tarde.—3

MESA DE BILLAR.—SE VENDE una casi nueva. En la calle de Valverde, núm. 31, obrador de carpintería, informarán, de diez de la mañana á dos de la tarde.—1

CASI DE BALDE. Carretas, núm. 14.—Papel, sobres, libros rayados, lotes con 100 cartas, 100 sobres, doce plumas, portaplumas, fal-silla, barra de laore, papel secante, bote de tinta, cuadradillo, libro de memoria, lapicero, cola de boca, jabon, jemeles, todo por 12 rs.; resmillas, papel rayado, 250 cartas, 7 rs. en adelante; 100 sobres, 12 cuartos en adelante; fotografías á escoger 2 rs.; se timbra papel en colores, 14rs. caja.—8

MUEBLES FORRADOS DE DAMASCO de seda, completamente nuevos. Se venden en la calle de Tetuan, núm. 3, cuarto tercero de la izquierda.—2

CASA EN VENTA.—EN EL MEJOR sitio de Chamberí y próximo á la Puerta de Bilbao, se vende una de libre disposicion, sin carga alguna, su precio arreglado; mas por menores informarán calle de Hortaleza, núm. 50, principal.—3

ROBLE. En la villa de Valdepeñas, calle del Infante, núm. 32, hay de venta una gran partida de duelas de roble superior de los Estados Unidos del Norte de América, de ocho pies de largo, ocho pulgadas de ancho y cuatro de grueso. Se darán á precio arreglado.—29

LA PENINSULAR.

Debiendo esta compañía proceder á la construccion de ceramintos para los jardines de la Quinta del Espiritu Santo, admitirá proposiciones para la adjudicacion del suministro de ladrillos y cal, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en las oficinas, calle Mayor, núms. 18 y 20. La subasta se celebrará el 12 del corriente á las doce del dia, por medio de pliegos cerrados. Madrid, 5 de febrero de 1865.—El director general, Pascual Madoz.

EN LA CALLE DE TOLEDO, NUMERO 41, convento de la Concepcion Gerónima, se vende un gran surtido de bonibus. El demandado dará razon.—1

SE CEDE UN GABINETE CON ALCOBA, bien amueblado; calle del Olivo, núm. 11, tienda de ultramarinos, darán razon.—1.

EN EL DEPOSITO GENERAL PARA LA VENTA DE GENEROS ESTRANJEROS.

CALLE MAYOR, NUM. 12, ENTRESUELO. SE VENDEN CON LA TERCERA PARTE DE REBAJA DE SU VALOR. CAMISAS de hilo muy fino, para caballeros, de 80 y 90 rs., á 55, 57 y 60 rs. IDEM superfinas y bordadas (de las más ricas que hay) en lugar de 100, 120, 140, hasta 200 rs., reducidas á 70, 80, 90, 100 y 120 rs. CALZONCILLOS de hilo, como de lana fina y superfina (en la misma proporcion.) IDEM chaquetas y calcoetines (inglesas y francesas), id. id. PANUELOS finos en hilos, como en batistas, en todos tamaños, tasados de 40 á 220 rs., reducidos á 24, hasta 140 rs. docena. CAMISAS de hilo fino para señoras (lisas, bordadas y con encajes), en lugar de 60, 70 y 80 rs., reducidas á 38, 45 y 50 rs. IDEM superfinas, bordadas, elegantes y con encajes, en lugar de 90, 100, 120 á 160 rs., reducidas á 60, 70, 80 y 100 rs. ENAGUAS, pantalones y chambras (lisas y hasta las más elegantes.) FALDAS bordadas elegantes para bautizar; capas de merino fino y de piqué, idem. CUELLOS y mangas bordadas y de encajes. IDEM pañuelos de mano bordados y con encajes. GORRAS para señoras, etc., etc. Una gran cantidad de cortinas de todas clases, de guipures y de muselina bordada se venden, como los demas generos, con una tercera parte de rebaja.

OCASION DE COMPRAR.

A 3 rs. vara preciosas lanillas, orleanes lisos, colores solferino y verdes á 4; calle de San Martín, núm. 8, tienda, frente al cuartel de la Guardia civil. Nota. Un lote de 11 varas, tela, lana bonita, un pañuelo lana 7/4, otro de seda de Talavera, dos de batista y una marmota ó redecilla, todo por 65 rs.—3

NUM. 14.—CALLE DEL PRINCIPE.—NUM. 14.

DISDERI, FOTÓGRAFO DEL EMPERADOR NAPOLEON

Table with 2 columns: Retratos-tarjeta sobre papel. and Retratos-tarjeta sobre esmalte. Prices listed in Reales. Includes items like 100 tarjetas (300 reales), 50 idem (200 reales), etc.

SEGUNDA PARTE.

El mariscal de Lorges habia ido á mandar el ejército del Rin, y Mr. de Saint Simon le habia seguido. Mi hermana y mi madre estaban pues, afligidas; en cuanto á mí, aunque la suerte de mi padre me inquietase, no prescindia de las diversiones propias de mi edad, diversiones que Mr. Lauzun no se atrevia á prohibirme, participándolas, porque su vigilante mirada no se apartaba un instante de mí. Sentíase profundamente humillado por no haber podido entrar con cargo ninguno en el ejército que mandaba mi padre, porque, como ya he dicho, se habia unido á mí solo por conseguirlo y obtener el favor del Rey. Ya hemos visto como S. M., que le conocia, habia prevenido su negativa obligándole á contentarse conmigo, á secas, sin obtener la mas pequeña concesion en la gracia del rey. Nuestra entrevista con el duque de Chartres en el parque de Saint Cloud me habia dejado un recuerdo que no podia echar de mí: no encontraba en la corte un jóven tan amable, tan fino, tan agraciado, y en mi sencilla ignorancia dije esto varias veces hasta que mi marido me reprendió severamente, haciendo que me reprendiera tambien mi madre. Esta me inspiraba mas confianza, y aproveché la ocasion para que me explicase lo que yo no comprendia. —No se habla, no se puede hablar del señor duque de Chartres, hija mia, me dijo mi madre. —¿Por qué? El señor duque de Chartres es hijo de Monsieur, es principe como todos los otros, y aun mas que muchos. ¿Por qué se puede hablar de los otros y de él no?

—El duque de Chartres no es un príncipe como los demás, niña. —Y sin embargo, hizo proezas en la campaña de Flandes como ayer mismo se decia en vuestra habitación, y no creo haya nada que reprocharle. —¡Por el contrario, se le reprocha todo! Está en desgracia con el rey, y va poco á Versailles, se rodea en París de una sociedad indigna de él, y vuestro esposo ha obrado cuerdamente al declinar el honor de su visita cuando se hizo anunciar el otro dia en vuestra casa. —¡Ah! ¿ha venido? Y al decir esto la turbacion se pintaba en mi rostro. ¡Le habian cerrado la puerta! Le habian despedido sin prevenirme siquiera! Era tratarme siempre como niña, lo que me pareció ofensivo, aunque disimulé mi despecho con mi madre. —¡Sí, hija mia, ha venido, y es bien triste que las hijas del mariscal Lorges no puedan recibir á un príncipe sin ser satirizadas por la corte! Hé aquí á donde nos ha conducido á todos la conducta del duque de Chartres. No me dí por satisfecha con esta explicacion, que calificué de injusticia. La agradable persona que habia conocido en Saint-Cloud no debia merecer tales ultrajes; sus hazanas en la guerra hablaban muy alto en favor suyo, y cómo un hombre á quien acompañaba tal aureola de gloria, podia tener faltas que avergonzasen de su trato, aun siendo sobrino de Luis XIV? Estas reflexiones dieron á mi pensamiento una ocupacion perpétua del duque de Chartres, en el que de seguro no hubiera pensado si me lo hubieran dejado tratar mas naturalmente. Creo que nada hay mas peligeroso para una jóven que advertirla que debe evitar peligros que no ha sospechado.

En esta circunstancia hicimos un viaje á Marly, donde ocurrió aquel suceso famoso que puso en relieve al duque de Chartres. Habia pasado en Flandes un hecho inaudito. El duque de Maine que mandaba la derecha rehusó avanzar no obstante las órdenes del mariscal Villeroi, las súplicas de los que le rodeaban y los gritos del soldado siempre impaciente por luchar y vencer. Dejó avanzar á Mr. Vaudemont obligando al mariscal Boufflers á devolver á Namur. Tuvo miedo, fué prudente y esto fué tanto mas notado cuanto que el duque de Chartres, el príncipe de Conti y los demás se portaron como héroes. El rey, cuyo cariño por sus bastardos, y por éste en particular, no tenia límites, no fué informado de esta aventura, ni el mismo mariscal de Villeroi, se atrevió á consignarlo en sus comunicaciones. Madame Maintenon se guardó bien de acusar á su discípulo, y hasta la Gaceta de Holanda que el rey leia, anunció un combate magnífico, ponderando el valor de todos y calificando de invencible al duque de Maine, de quien dijo se habia retirado del campo cubierto de heridas. El número siguiente de la Gaceta desmintió todo esto, diciendo que habia sido mal informada, añadiendo que no podia creer que el cuerpo de ejército que mandaba Mr. de Maine hubiese dejado de avanzar, mas que habiendo sido arrebatado su jefe por una bala de cañon. La corte y el pueblo se indignaron de tanta cobardía: el rey veia el disgusto pintado en todos los rostros, y comprendió que algo se le ocultaba. Para saberlo, dirigióse á Vienne, su ayuda de cámara, cuya sinceridad le era conocida, así como su profunda adhesion. En este viaje, pues, de Marly, una mañana que estaba solo con la Vienne, volvió de repente hacia él, preguntándole si podia contar con su sumision y si le haria un servicio que no podia pedir á ningún cortesano. El ayuda de cámara, muy lejos de adivinar la verdad, dijo al rey que estaba pronto á cuanto de él exigiera. —Dime entonces qué hay sobre el duque de Maine! —¿Qué hay en fin? replicó el rey, rojo de cólera. Quiero saber la verdad, y tú me la vas á decir.

—Señor... yo... —¡Hablal lo mando. El infeliz sin tener ya otro recurso fué revelando la verdad poco á poco, y cuando acabó de oírle el rey, permaneció mudo como si le hubieran dado un golpe en la cabeza, ó mas bien en el corazon. Nada podia serle mas sensible. Dirigióse no obstante al comedor donde todas las dadas le aguardaban, no habiendo dolor que le impidiese cumplir su deber. Durante la comida habló poco, y haciendo esfuerzo para aparecer tranquilo: sin embargo, no necesitaba mas que un pretexto para estallar y le encontró al ver á un camarero que al servir los postres se guardó un bizcocho en el bolsillo. ¡Aquel infeliz pagó por todos! Acababan de entregarle su sombrero y su baston, arrojando este con tal violencia sobre el culpable, que el baston se partió en dos. Todo el mundo quedó estupefacto, y todos reconocieron que aquella cólera injustificada debia tener otro motivo. Encontróse su vista con la del padre Lachaise, y le dijo en voz alta: —Padre mio, he roto mi baston sobre la espalda de un hombre; pero Dios me lo perdonará, porque lo habia merecido. No se habló de otra cosa en aquellos dias y coronaron el hecho las frases, que dichas por Mr. d'Elbeuf al duque de Maine, corrieron de boca en boca. Se hablaba de volver á París, y todos se preguntaban dónde serviria el duque en la campaña siguiente. —Aguardad, voy á saberlo, dijo d'Elbeuf. —Y volviéndose hacia Mr. de Maine, exclamó: —¿A las órdenes de quién servireis la campaña siguiente, caballero? Yo desde ahora me ofrezco á seguirlos. —¿De veras? replicó Mr. de Maine muy satisfecho. No os creia tan mi amigo; ¿y por qué quereis seguirme? —Porque aun no tengo deseo de morir, y con vos se lleva asegurada la vida. Este epigrama corrió por toda Europa, y aun se cree que llegó á noticia de Luis XIV, aunque él no hizo nunca demostracion de saberlo. Mi padre cayó enfermo en campaña; enfermo que creimos perdiera la vida. Mr. de Lauzun no me permitió acompañar á mi madre que acudió á su lado; no podia ir conmigo, y por nada del mundo me permitió marchar sin él. Permanecimos pues en la corte, yo con gran mi-

BUENAS, MEDICO-CIRUJANO DENTISTA. Construye toda clase de piezas artificiales para la boca, por todos los sistemas conocidos, y practica todas las operaciones propias de la especialidad del dentista, á que hace años se halla dedicado. Calle de Carretas, núm. 7, Madrid.

BODEGA DEL ANGEL. SE HA trasladado á la calle de la Visitacion, núms. 10 y 12. Vino superior de Valdepeñas y Tarancon; á 2 rs. botella. Se sirve á domicilio á 40 rs. arroba, y clasificado á 48 rs.

GRAN REGALO. SEREGALA UN Gtintero, un corta-plumas, y se timbra el papel al que compre 100 cartas y 100 sobres de papel superior que no se cala, canto dorado, lacre, plumas, oblates, polvos, tinta, lapiceros, porta-plumas, jabon de olor, cola de boca y una falsilla. Todo á 46 rs. Plazuela de Matute, núm. 11, almacén de papel de Carretero, al lado de la relojería: Madrid.

REMESA CONTINUA DE OSTRAS frescas de los criaderos de Francia. Llegan diariamente y se hallan de venta en la Carrera de San Gerónimo, núm. 19, almacén de conservas, al ínfimo precio de 6 rs. docena.

BUGIAS. LAS HAY A 5 REALES por mayor y 5 1/2 por menor, y otras más superiores á 5 1/2 rs. por mayor y 6 por menor. Calle Mayor, núm. 56. — 1

SE CEDEN HABITACIONES INTERIORES y exteriores, bien amuebladas y con buenas condiciones. Plazuela del Angel, 4, principal, se dará razón. — 2

ACEITE DE BELLOTAS.

PRIVILEGIADO. Dos años hace que se descubrió. Un consumo de 76,000 botas para España y el extranjero, justifican su bondad. Se usa con éxito para teñir el pelo, evitar nuevas canas, hacer salir el perdido en calvas recientes ó inveteradas, robustecer el enfermizo, contener su caída, dirigir una buena cabellera, darle brillo, salud y sedosidad. Se usa en todos colores, en todas edades y en cualquiera estado de salud. Es antinervioso. Los farmacéuticos lo recomiendan para todo uso, con preferencia á los aceites y pomadas de la perfumería. El célebre médico higienista, el Ilmo. Sr. Monlau, lo coloca en la seccion de remedios y recetas de su ilustrado periódico científico El Monitor de la Salud del 1.º de abril de 1863. — Precio, 6, 12 y 16 reales bote. Calle de Jardines, 5, tienda de L. de Brea y Moreno. — 3

FONDA DE BARCELONA. SE HA trasladado á la calle de la Abada, número 12. Hay habitaciones decentes y cómodas. Se sirven cubiertos de 5 rs. en adelante.

DOÑA POLONIA SANZ, primera dentista de cámara, se ha trasladado á la calle del Arenal, número 26, principal.

LA TUTELAR.

COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA

Delegado regío: Sr. D. Francisco Dumont, ex-diputado á Cortes y jefe de Administración.

JUNTA DE VIGILANCIA.

- Excmo. Sr. D. Lucio del Valle, ingeniero civil, vicepresidente.
Excmo. Sr. Marqués de Heredia.
Sr. D. Juan Francisco Diaz, jefe de administración.
Sr. D. José Hermenegildo Amfrola, abogado y propietario.
Ilmo. Sr. D. José de Osorno y Peralta, jefe superior de administración.
Sr. D. Antonio María Puig, coronel y cajero general de Ultramar.
Sr. D. Cirilaco Tejedor, médico.
Sr. D. Juan Stuyek y Lobret, jefe de administración.

Director general: Sr. D. Pedro Pascual de Uragon.

SITUACION DE LA COMPANIA EN 21 DE ENERO DE 1864.

Table with 3 columns: CAPITAL SUSCRITO, NUMERO DE SUSCRIPCIONES, TITULOS COMPRADOS.

720,926,144'50 96,337 RS. 643,522,000

LA TUTELAR empezó á devolver los capitales impuestos con crecidos beneficios en 1857, y lleva repartidos los siguientes:
12,894,000 en íts. del 3 cons. á los 1,881 imponentes que cumplieron en 1857.
20,479,000 en id. id. 3,222 id. en 1858.
37,257,000 en id. id. 6,974 id. en 1859.
36,190,000 en id. id. 6,829 id. en 1860.
36,350,000 en id. id. 6,127 id. en 1861.
68,314,000 en id. id. 10,089 id. en 1862.
96,462,000 en id. id. 13,679 id. en 1863.
129,905,000 en id. id. 19,645 id. en 1864.
438,351,000 en junto.
LA TUTELAR hace toda clase de operaciones, bien sea con pérdida del capital por muerte del asegurado, ó sin pérdida del capital por muerte del asegurado.
Las suscripciones son liquidables cada cinco años, ó anualmente, á voluntad de los suscritores.
Las suscripciones liquidables todos los años facilitan á todos los que lo deseen medios de crear desde luego rentas vitalicias.
LA TUTELAR es la sociedad de su clase más antigua y acreditada en España, según se vé por el ligero resumen de su situacion en este dia, la que mas capital asegurado y mayor número de suscritores cuenta. Las seis liquidaciones que lleva practicadas, y en las que ha devuelto considerablemente acrecido el capital á los imponentes, prueban con datos irrecusables la buena organizacion de esta sociedad y las inmensas ventajas que ofrece.
En la direccion general, establecida en Madrid, calle de Alcalá, número 36, y en las oficinas de los agentes en provincias, se facilitan GRATIS prospectos, y se darán todos los datos y esplicaciones, para que el público pueda ilustrar su opinion en la materia.

BANCO DE PREVISION Y SEGURIDAD.

Presidente: Excmo. señor conde del Asalto y marqués de Ceballos, propietario.
Vicepresidente: D. Antonio Aparisi y Guizarro, diputado á Cortes y propietario.
Secretario: D. José de Córdoba, propietario.
Director general: D. Federico de Salido y Baidés, propietario.
Director adjunto: D. José Mur y Vilanova, abogado y propietario.
Capital ingresado: rs. vn. 26.391,133'07.
Esta Compañia es la única en su clase que excluye terminantemente de sus estatutos toda operacion basada en el crédito personal; coloca su capital sobre garantía material positiva; intervienen en las operaciones los consejeros; liquidacion mensual; admite imposiciones desde 10 rs.; beneficio abonado por término medio, 74 céntimos por 100 al mes, que equivale al 9'88 al año.
Direccion general; Espoz y Mina, núm. 15 (parte nueva).

JOSEPH SEWILL.

FABRICANTE DE CRONOMETROS Y RELOJES DE SS. MM. Y REAL CASA. SOUTH CASTLE-STREET. NUMERO 61, FRENTE A LA ADUANA, LIVERPOOL. Unico fabricante de Liverpool condecorado por los comisarios de S. M. la reina Victoria, y la MEDALLA DE PREMIO.

De la gran Esposicion internacional de Londres de 1862, El honor mas elevado que es posible conferir á un fabricante. Tiene la honra de poner en conocimiento del público madrileño, que el depósito de los relojes premiados están en el establecimiento del señor:

EUGENIO COULLAUT, CALLE DE CARRETAS, NUMERO 3. El cual acaba de recibir un magnífico surtido de relojes que comprende todas las magníficas clases y mejores diseños para señoras, caballeros y jóvenes. Tambien los hay hechos expresamente para ingenieros mecánicos y para uso de artificios.

PRECIOS Y GARANTIAS IGUALES QUE EN LA FABRICA DE LIVERPOOL. Depósito en Madrid, relojería de D. E. Coullaut, calle de Carretas, núm. 3, frente al ministerio de la Gobernacion. — San Sebastian, relojería de D. Gabino Murga. — Bilbao, relojería de los señores Zagasti é hijo. — Santander, relojería de D. Ventura García de la Revilla. — Zaragoza, relojería de Valero Hindenlang. — Valencia, relojería de Fortunato Almela, y relojería de Pascual Marqués. — Barcelona, relojería de los señores Gindraux y Forns, Rambla del Centro.

HULES PARA TAPETES.

Gran surtido á precios reducidísimos. Hule para coches y lavabos. — Calle del Principe, 3. — 3

BUTACAS DE GUTTA-PERCHA.

A 115 REALES. Sillerias de nogal con muelles á 39 duros; sillerias en varias telas con muelles y tachuela dorada á 45 y 52 duros; marquesas á 250 rs.; giratorios para despacho á 140 rs.; sillones de señora á precios baratísimos. — Precio fijo. — Unico depósito en Madrid, calle de Lavapiés, núm. 17, bajo. — 6

FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS.

DEL FARMACEUTICO PRIETO. COLMILLO, 4.

QUASIA EN HOJAS: Este vegetal es el mejor de los tónicos y reanima las fuerzas del aparato digestivo en todos los casos de inapetencia; basta sumergir una de estas hojas en un vaso que contenga agua, obteniéndose una bebida muy usada durante las comidas. Caja 10 rs. Para más detalles se entregarán prospectos. — 3

IMPRENTA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. — Editor, D. Hilarión de Guanga.

quietud, que se disipó gracias á la mejora de mi padre, pero quedó no obstante inútil para mandar el ejército, rogándole el mismo rey que permaneciese en su casa y se cuidase.
Todo el mundo regresó á la corte, y el duque de Chartres con tal aureola de gloria, que su madre le llamó á la corte obligándole á hacer por unos dias la corte al rey, que cada dia le recibia peor. El desprecio le vendia; habiéndole dado ver á su sobrino tan enaltecido, mientras que su hijo era vilipendiado.
Mr. de Saint Simon era el mejor, el único amigo quizá del príncipe en esta época, y fuerza es hacer á mi cuñado la justicia de que permaneció fiel al príncipe caído, habiéndose siempre de él en los términos más lisonjeros y defendiéndole contra todos los ataques, aunque respetando la obstinacion de su mujer que se habia empeñado en no recibirle.
Un dia en que Mr. de Lauzun estaba en París, Mme. de Saint Simon dió una colacion en su casa, obteniendo de mi marido á fuerza de súplicas que me dejase ir aun sin estar él, lo que fué para mí una inmensa alegría. El duque de Chartres no estaba convidado, pero se presentó. Recibíle como era debido, no obstante el general disgustó que produjo su presencia. Yo, al verle, me puse encendida como la grana.
Después de hablar algunos instantes con mi madre y con mi hermana, dirigíose á mí, que estaba un poco apartada, fingiéndome entretenida en mirar estampas. Su misma llegada sirvió de asunto á su conversacion, respondiéndome yo, no sé qué. Tanta era mi turbacion, aumentada por la creencia de que sin duda mi madre y mi hermana no apartaban su vista de mí.
—No me ha sido posible veros, repuso el príncipe variando de repente de conversacion, aunque lo he procurado; preciso ha sido deber este placer á la casualidad.
—Señor, yo no recibí á nadie, murmuré.
—Se que es difícil penetrar en castillos encantados; y sin embargo, aun en los cuentos mas rigidos se deja á veces caer la llave, ¿seréis vos, hada, menos compasiva?
—Mr. de Lauzun no permite...
—Mr. de Lauzun os quiere toda para sí, y eso se comprende. Tiene ya la dolorosa experiencia de cuán fácil es perder un tesoro que todo el mundo envidia. Nues-

tro encuentro casual en Saint-Cloud no ha salido de mi memoria; no me atrevo á esperar que vos conserveis el mismo recuerdo, pero para mí aquel dia se cuenta entre los más bellos de mi vida.
—Así, de repente, yo no supé qué decirle, y lo único á que me atreví fué á hacerle una profunda reverencia apartándome de su lado, lo que no era muy hábil á la verdad, pero sí lo mas prudente para el momento. La mirada del príncipe me siguió con aire de tan dulce convencion, que aquella mirada se clavó para siempre en mi alma.
—Varias veces, durante la noche, el príncipe intentó hablarme; yo siempre le evitaba, y no porque no tuviese deseo de oírle, sino porque el temor era mayor que el deseo. Mi hermana me rogó que me quedase, parecia como contrariada por mis torpezas. Si Mr. de Lauzun hubiera sabido la verdad, hubiera yo pasado momentos crueles.
Al dia siguiente, en la recepcion, yo estaba al lado de Mme. Luynes; la reina de Inglaterra habia comprometido para jugar con ella á mi marido, obligándole á separarse de mí, y estoy cierta de que hubiera devorado las caritas y las fichas que tan mala partida le jugaban.
Mme. de Luynes se levantó de mi lado, y al punto ocupó su sitio el duque de Chartres, principiando una conversacion que sostuvo casi solo. Mi timidez no era habitual, por el contrario me gustaba atormentar al duque rodeándole de jóvenes que escitaban su impaciencia, sus celos; pero con este me abandonaba mi serenidad, los latidos de mi corazon me ahogaban y mis miradas no sabian alzarse del suelo. Sentíame á la vez inquieta y alegre; hubiera querido detenerle y sentía que se quedase. A la edad que yo tenia entonces estas emociones no se esplican; después al leer la Escuela de las mujeres de Moliere he comprendido lo bien que aquel génio comprendia el corazon humano. He sentido las mismas impresiones que Inés y mi Horacio no es difícil de adivinar.
Mr. de Lauzun no tenia condicion ninguna para el papel de Arnolfo. Tenia sobre todo un amor propio escusivo, y la idea de que se burlasen de él le sacaba de tino. No nos apercebí desde la mesa de juego, donde el coraje le hacia perder, y ninguna de las personas que nos rodeaban me inspiraba temor: mi madre y mi hermana no habian llegado todavía. Fuí repeniéndome poco á poco: escuchaba

las puertas impidiendo entrar á Lauzun este tumulto.
—Caballero, exclamó al tropezar con él una de las mas fieles servidoras de la difunta confidente en sus amores; la princesa ni aun después de muerta consiente en que la veais y resuscita para guardar ella misma la entrada.
El duque no era hombre de creer en resurrecciones y dejando charlar á las comadres prosiguió su camino. Me ha confesado, sin embargo, que el corazon se le azoró un poco, porque habia oido el ruido como los demás.
El cadáver estaba en el mismo sitio, pero la urna que le encerraba habia saltado; de aquí el ruido y el desorden; se le habia embalsamado mal, se habia fermentado, y dicho esto todo es natural y fácil. Pero no es particular que sucediese en el instante mismo de llegar el hombre á quien habia acusado tanto y por quien tanto habia sufrido?
El conde lloró, le hice todas las muestras de respeto imaginables, llené de retratos de su difunta esposa su casa, y coloqué á la cabecera de su lecho un bajorrelieve con dosel, y muchos santos alrededor. Un marco primorosamente esculpido,

con las armas de la princesa, contenida sus cabellos, y estos objetos permanecieron siempre en su lugar, aun después de nuestro matrimonio, no sin haberme pedido permiso para ello. Después de muerta, pretendia que la memoria de su esposa era mensajera de su dicha y que se le aparecía en sueños.
No puedo decir con certeza si monsieur de Lauzun amó á la princesa, ó si solo la ambicion le arrastró á aceptar este enlace, del que se arrepintió tantas veces, sobre todo cuando la carga de sus deberes se le hacia pesada.
—¡Era un hombre tan singular! ¡Tan extraño! ¡Tan poco parecido á ninguno! Cien veces escribiria esto mismo sin creerlo suficientemente dicho. Le he perdonado lo que me ha hecho sufrir, atendiendo á esta originalidad de carácter, creyendo siempre que no tenia conciencia de lo que hacia. He querido acabar de una vez con la historia de su primer matrimonio, á fin de empezar con lo que he visto, con lo que me pertenece, sin ocuparme del pasado.
Ahora volveremos al principio de mi matrimonio y al fin del reinado de Luis XIV.

FIN DE LA PRIMERA PARTE.